

---

## CAMPAÑA DE 1910-1911.

2ª Zona Militar.—Mes de Marzo.

### SUMARIO.

Guarnición en la 2ª Zona.—Llegada del Coronel M. Gordillo Escudero al frente del Borrego.—Movimientos de fuerzas para persecución de revolucionarios.—Jefe Político de San Juan de Guadalupe, pide fuerzas para mantener el orden.—Marcha del Capitán Salvador Ormachea al pueblo de Santa Eulalia.—Capitán Juan A. Caballero informa respecto cabecillas, Francisco Villa y José de la Luz Blanco.—Marcha del Coronel García Cuéllar en persecución del cabecilla José de la Luz Blanco.—Informe del Teniente Coronel Reynaldo Díaz, sobre elementos con que cuenta Madero y Orozco y su propósito de atacar la plaza de Chihuahua.—Coronel M. Gordillo Escudero comunica haber quedado reparado el puente del Borrego, embarcada la fuerza por ferrocarril y que no tiene noticia de la columna de Rábago.—Defensa de C. Camargo, por el Coronel Severino Calderón.—Subteniente Bayardo F. Martínez comunica la marcha del Mayor Javier Castillo rumbo a Santa Rosalía, y la presencia de revolucionarios.—Tiroteo en C. Camargo.—Parte del Mayor Javier Castillo.—Informe de movimientos de revolucionarios, por el Coronel Agustín A. Valdés.—El C. Presidente de la República pide informes al General Luque sobre dispositivo de la plaza de Ojinaga, efectivo que tiene la plaza, y cuál es el número probable de revolucionarios en cercanías.—Mayor Javier Castillo pide autorización para quedar en la plaza de Camargo. Aprehensión de un revolucionario, por el Capitán Juan A. Caballero, y movimiento de fuerzas.—Se pide autorización para proporcionar auxilio al Jefe Político de Jiménez.—El Coronel Severino Calderón, solicita la permanencia del Mayor Castillo con su fuerza en C. Camargo.—Exploración del Teniente Coronel Manuel G. Pueblita.—Exploración del Mayor Gutiérrez.—Llegada de la columna del Coronel Rábago a C. Juárez.—Toma del mando de la plaza de Parral, por el Teniente Coronel Juan de D. Arzamendi.—Marcha del Coronel Samuel García Cuéllar a Casas Grandes, y del Teniente Coronel Manuel G. Pueblita a Guadalupe.—Or-

ganización de una columna al mando del Coronel Téllez, para persecución de revolucionarios.—Exploración del Capitán Eufasio Radillo, al norte de C. Chihuahua.—Marcha del Coronel Rábago con su columna.—Reparación de puentes y tiroteo en la Estación Díaz.—El Coronel Téllez solicita se le facilite máquina y trenes, y avisa que Meoqui fué tomado por revolucionarios.—Derrota de una partida de revolucionarios en Mina del Cobre.—Número de puentes entre C. Juárez y Villa Ahumada.—Marcha del Coronel Téllez rumbo a San Pablo Meoqui.—Combate de Casas Grandes.—Parte del Coronel García Cuéllar.—6 de marzo de 1911.—Defensa de Casas Grandes.—Parte del Coronel Agustín Valdés.—6 de marzo de 1911.—Se pide la rendición de la plaza de Zaragoza, por el cabecilla Francisco Villa.—Tiroteo en el pueblo de La Concha, y derrota de revolucionarios, por el Capitán 1º Luis Flores.—Tiroteo en el pueblo de Meoqui.—Parte del Coronel Téllez.—8 de marzo de 1911.—Incorporación del Mayor Javier Castillo a la plaza de Zaragoza.—Marcha de fuerzas a Torreón y a Hacienda Pedernales, a las órdenes del Mayor Valdivieso y Capitán Moreira.—Presencia de revolucionarios por el rumbo Satevo y Julimes, pidiendo autorización el Coronel Téllez, para batirlos.—Exploración al Sur y Sureste de Casas Grandes.—Concentración de revolucionarios entre Ascensión y Palomas, y marcha de Orozco sobre la plaza de Chihuahua.—Concentración de revolucionarios al mando de Madero y Orozco en la Hacienda de Sau Diego.—Tiroteo en el Rancho Pedernales, por fuerzas al mando del Capitán Moreira.—Ocupación de la plaza de Villa Hidalgo, por revolucionarios, y amago de la plaza de Indé.—Coronel Téllez manifiesta no estar confirmada la ocupación de Julimes y Rancho Alamos por fuerzas revolucionarias.—Movimiento de fuerzas revolucionarias al mando del cabecilla Antonio Carrasco.—Tiroteo en el pueblo de Santa Eulalia.—Parte del Teniente Coronel Fidencio González.—12 de marzo de 1911.—Persecución de revolucionarios, por fuerzas al mando del Capitán Ignacio Robles.—Exploración del Teniente Coronel Fidencio González, y tiroteo en punto cercano a Santa Eulalia.—Tiroteo en Avino, por el Mayor Valdivieso.—Presencia de revolucionarios en el Mineral del Durazno, en San Rafael de Olivo, al Norte de Guazapares y Quíteco.—El Mayor Castillo informa que el revolucionario Francisco Villa se encuentra en Satevo, con su fuerza.—El Coronel García Cuéllar espera en Casas Grandes la columna Rábago-Escudero, para obrar en combinación.—Coronel Valdés pide la cooperación de la columna Rábago, para batir fuerzas al mando de Madero.—Jefe Político de C. Juárez, pide fuerza para impedir se siga introduciendo municiones clandestinamente.—Tiroteo en Guazapares.—Toma de Guazapares por los revolucionarios.—Incorporación del Subteniente Huerta a Chínipas, procedente de Guazapares.—Tiroteo en el Rancho de la Cueva.—Parte del Capitán 1º Ignacio Robles.—17 de marzo de 1911.—El Coronel Antonio Escudero se trasborda en Estación del Sauz, para continuar su marcha a la Laguna.—Regreso del Mayor Santiago F. Rivero, de la Laguna al Sauz.—Informe del Coronel Rábago respecto a la situación del Cuartel General del enemigo.—La Secretaría de Guerra pide ratificación sobre noticia de concentración de fuerzas de Madero.—Elementos de defensa de

C. Juárez.—Derrota del cabecilla José de la Luz Blanco, cerca de Agua Prieta.—Movimientos de revolucionarios, por rumbo Mina Valles y otros lugares.—Ataque en Indé, por revolucionarios.—Órdenes al Coronel García Cuéllar para su incorporación a la plaza de Chihuahua.—Reparación del ferrocarril al Sur de Chihuahua.—Tiroteo a inmediaciones de San Pedro del Gallo.—Tiroteo en Villa Ocampo.—Tiroteo en el pueblo de San Agustín.—Toma del pueblo de Santa Bárbara, por el Capitán Caballero.

En la fecha, el General en Jefe de la 2ª Zona Militar desde Chihuahua, se dirigía al Secretario de Guerra, poniéndole en su conocimiento que la fuerza que guarnece la jurisdicción de su mando se compone de: 4 Generales, 42 Jefes, 237 Oficiales, 3,922 de tropa, 2,102 caballos y 304 acémilas.

Guarnición de la 2ª Zona.—1º marzo 1911.

En la fecha y en mensaje procedente del puente del Borrego, el Coronel Manuel Gordillo Escudero comunicaba al Jefe de la Zona que a las 7.30 a. m., había llegado a ese punto con toda la infantería y caballería, encontrando el mencionado puente destruido por los revolucionarios, que esperaba el Coronel Antonio Escudero con su caballería y la del 13º Regimiento.

Llegada del Coronel Gordillo Escudero a Puente del Borrego.—1º marzo 1911.

En vista de este incidente, y teniendo en consideración que la reparación del puente, debido a sus grandes dimensiones, quedaría terminada hasta las 11 a. m., espera la llegada del Coronel Antonio Escudero para que de acuerdo con el Coronel Téllez, quien tenía recibidas órdenes de la superioridad, se pidiera autorización para que toda la caballería, inclusive la del Coronel Téllez, marchara por tierra llevándose la impedimenta, a fin de que pueda acelerar su marcha sin el inconveniente de la infantería; que esta última y la artillería [una batería de montaña y una sección de ametralladoras] emprendan su marcha por tren, una vez reparado el puente; entre tanto la caballería habría llegado al Sauz.

Movimientos de fuerzas al mando del Capitán Trucy, sobre Chalchihuites, con motivo de persecución de revolucionarios.—1º de marzo de 1911.

En la propia fecha el Coronel Prisciliano Cortés en mensaje procedente de Durango, comunicaba al Jefe de la Zona, que revolucionarios en número aproximado de 350 hombres ocuparon Chalchihuites el día 27 de febrero próximo pasado, por lo que ordenó que 40 hombres de su Regimiento, 10 rurales y 45 auxiliares al mando del Capitán Trucy, avanzaran de Súchil forzando su marcha sobre dicho punto en combinación con 51 hombres que salieron de Sombrerete, ocupando Chalchihuites ayer a las 12 a. m., huyendo los revolucionarios al mando del cabecilla Moya, rumbo a Abrego, (Zacatecas), y siendo perseguidos por fuerzas del capitán Trucy; quedando en Chalchihuites 51 hombres al mando del capitán Villaseñor.

Que los 60 hombres que salieron de Yervanis el 27 del mes próximo pasado llegaron anoche a Taponá, continuando inmediatamente su marcha sobre Avino, lugar en que se encontraba una pequeña partida, a donde llegaron a las 5 a. m., unidos a 25 hombres que al mando del capitán Parra, habían marchado de Gabriel sobre Taponá. Los revolucionarios al sentir la llegada de las fuerzas federales abandonaron el punto.

Jefe Político de San Juan de Guadalupe, pide fuerzas para mantener el orden.—1º de marzo de 1911.

En la misma fecha el Jefe Político de San Juan de Guadalupe se dirige al Secretario de Guerra comunicándole que fueron derrotadas en esa plaza partidas unidas de revolucionarios en número de 300, y que merodean por esos lugares con propósito de repetir asaltos, y que como existen en ese lugar elementos disolventes que conviene destruir, pide al C. Presidente de la República por conducto de la Secretaría de Guerra, se establezca en esta ciudad un piquete de fuerzas de infantería para conservar el orden, pues considera este punto de importancia por sus elementos y situación topográfica. Igual petición

hace al General Treviño y Gobernador de Durango.

El Capitán 1º Salvador Ormachea, en cumplimiento a órdenes recibidas del Jefe de la Zona, marcha al pueblo de Santa Eulalia con fuerzas que eran a sus órdenes llegando a ese punto a las 3.30 p. m., habiendo encontrado por el camino a unos dos kilómetros del pueblo, rumbo a Chihuahua, el alambre del teléfono cortado en dos tramos y uno de los postes tirados, que supone que fué cortado por alguna hacha, pues todavía al pie de dicho poste se ve el corte y las astillas. Por datos que pudo recoger del Secretario del Ayuntamiento y del gendarme número 4 al cual se le recogió la pistola que se remitió, supo que como a las 7 a. m. entraron a ese pueblo unos cinco revolucionarios disparando sus armas y gritando ¡Viva Madero!, quedándose a la entrada del pueblo y en expectativa como unos 30 de los mismos; que los habitantes en su mayor parte secundaron los gritos y se embriagaron formando un tremendo escándalo; que los revolucionarios cuyo cabecilla es de apellido Trujillo se llevaron prisionero al Jefe Municipal, se robaron las armas del Municipio, saquearon un empeño y buscaron al Secretario al cual no pudieron encontrar por haberse ocultado en una de las casas situada a orillas de la población. Antes de entrar al pueblo de referencia, vió a algunos individuos que huían, los mandó traer y uno de ellos llamado Celso Espinosa opuso resistencia apedreando a sus perseguidores, por cuyo motivo el referido Capitán lo redujo al orden con la energía que el caso requería. Después de lo ocurrido entró a la población y aprehendió a 13 escandalosos, cuyos individuos entregó a la Guardia de Prevención del 12º Batallón, poniéndolos a disposición de la superioridad.

Marcha del Capitán Salvador Ormachea al pueblo de Sta. Eulalia.—1º de marzo de 1911.

El Capitán Caballero informa respecto a los cabecillas Villa y José de la Luz Blanco. —19 de marzo de 1911.

El Coronel Blanquet, desde su campamento en el kilómetro 1519 comunicaba al Jefe de la Zona, que el Mayor Javier de Moure, que se encontraba en C. Camargo, recibió aviso del Mayor Javier Castillo, de Zaragoza, que el Capitán Caballero le informa que el cabecilla Villa, con fuerza de 600 hombres más o menos, saliendo de Jabonera el día 8 rumbo a Satevó, en su camino propalaba la especie que se dirigía a Chihuahua, adonde había sido llamado con objeto de tomar esa plaza; igualmente informaba que el cabecilla José de la Luz Blanco, al mando de 300 revolucionarios, marchaba con dirección a C. Camargo.

El mismo Jefe comunicaba al Jefe de la Zona quedar enterado que el Capitán Batres con 50 hombres del 29º Batallón venía a vigilar el Cañón de Bachimba, y que 50 hombres de Caballería irían a San Pablo Meoqui.

Marcha del Coronel García Cuéllar de Estación Sabinal a Ascensión y Colonia Díaz en persecución del cabecilla Blanco. —19 de marzo de 1911.

El General Navarro, en mensaje procedente de C. Juárez, comunicaba al Jefe de la Zona que el Coronel García Cuéllar le dice de Estación Sabinal, que marcha a Ascensión y Colonia Díaz; que Blanco no está allí; dice el Coronel Valdés que se encuentra en Babispe, pero otros nativos del lugar afirman que el referido Blanco se halla por el rumbo de Corralitos. No se le dieron órdenes por estar interrumpida la línea telegráfica.

Informe que da el Teniente Coronel Reynaldo Díaz al Jefe de la Zona, relativo a los elementos con que cuentan Madero y Orozco y su propósito de tomar la plaza de Chihuahua. —19 de marzo de 1911.

Con esta fecha, y de Batopilas, el Teniente Coronel Reynaldo Díaz, trascribe al Jefe de la Zona noticias proporcionadas por el paisano Arnulfo Mendoza, cuyos informes han sido siempre de alguna veracidad: que Orozco se encuentra concentrando sus tropas en los alrededores de Chihuahua, cuya plaza trata de tomar a todo trance; el mismo individuo informa haber dejado al General Navaro en C. Juárez con la mayor parte de sus tropas; que la vía férrea, tanto al

Norte como al Sur de Chihuahua, así como la vía telegráfica, se encuentran interrumpidas. También dice que Madero está con su partida, y Orozco con su fuerza que pasa de 3,000 hombres, habiendo quien asegure que dicha fuerza llega a 7,000.

A las 11.12 a. m. el Coronel M. Gordillo Escudero en mensaje procedente de un punto situado a inmediación y hacia adelante del Puente del Borrego, avisaba al Jefe de la Zona, haber pasado el tren por el puente quemado; que a pesar de los malísimos materiales de que disponía, fué reparado violentamente, procediendo al embarque de la artillería e infantería; igualmente informa al Jefe de la Zona no haber tenido ninguna noticia del Coronel Rábago.

El General Gordillo Escudero comunica al Jefe de la Zona, haber quedado reparado el puente del Borrego, embarcada la infantería, la artillería en ferrocarril y no tener ninguna noticia de la columna del Coronel Rábago. —19 de marzo de 1911.

En la misma fecha el Coronel Severino Calderón, en mensaje procedente de C. Camargo, comunicaba al Jefe de la Zona, que ayer como a las 12 m. llegó la columna enemiga al Puente del F. C. sobre el Río Conchos, situado a las goteras de C. Camargo, por lo que se vió obligado a proceder con toda actividad a dividir la fuerza de su mando en seis pelotones en la forma siguiente: en el Cuartel de Voluntarios situó 12 hombres al mando del Mayor del Cuerpo Luis G. Valenzuela; la azotea del cuartel, fué el punto del retén, en el Colegio de niños colocó una fuerza de 7 hombres al mando del cabo Onofre Sánchez, la tercera escuadra fué colocada en la torre de la iglesia parroquial, mandada por el cabo Estanislao Torres, y la cuarta escuadra mandada por el Sargento Juan Cobos, compuesta de 9 hombres, en el Fortín Donato Guerra; en el interior del cuartel estaba la reserva al mando del Capitán Vicente Rodríguez y otra escuadra en el fortín llamado General Peralta. A la una p. m. se avistó el enemigo en número mayor de 200 hombres,

Defensa de la plaza de C. Camargo por el Coronel Severino Calderón, contra el revolucionario Villa, que lo atacaba. —19 de marzo de 1911.

al mando del cabecilla Francisco Villa que, dirigiéndose a la ciudad por varias partes, rompió el fuego sobre sus posiciones, haciéndose más intenso sobre el edificio que ocupaba el cuartel de Voluntarios de Camargo; una vez generalizado el combate, se extendió el fuego en todos los puntos ocupados por las fuerzas de su mando, dando por resultado que los revolucionarios fueran rechazados en todos y cada uno de ellos; pero donde costó más dificultad por haberse concentrado el grueso de la fuerza enemiga al mando del cabecilla Villa, fué en el Cuartel de Voluntarios.

Después de 4 horas y media de combate el enemigo batiéndose en retirada se replegó al Rancho Muñoceño en donde se encontró con una columna mixta compuesta de fuerzas federales y rurales al mando del Mayor Javier Castillo, trabándose desde luego un tiroteo de corta duración, de cuyo resultado se supone que el referido Mayor habrá rendido su parte correspondiente.

Levantado el campo, se encontró que las bajas sufridas por nuestra parte fueron: seis muertos y cuatro heridos de los que defendían la azotea del Cuartel de Voluntarios al mando del Mayor Valenzuela. Hay que lamentar asimismo la muerte del Lic. Lorenzo M. de la Garza, quien se portó bizarramente durante todo el combate.

Por parte del enemigo, se tiene conocimiento que sufrió pérdidas de consideración, en la inteligencia de que el cabecilla Francisco Villa pudo llevarse consigo a sus muertos y heridos.

La persecución no pudo llevarse a cabo, por la escasez de municiones, por lo que muy respetuosamente pedía a esa superioridad se sirviera ordenar que el Mayor Castillo permanezca en esta plaza, mientras se me envían

refuerzos tanto de hombres como de municiones, pues se ha sabido que el enemigo se encuentra acampado a unos cuantos kilómetros de la población.

Al retirarse el enemigo, se aprehendió un individuo y se tenían noticias que dentro de la población quedaron algunos más que no pudieron salir, de los cuales ya se procuraba su aprehensión.

Hace especial mención de los Oficiales y tropa del Cuerpo de su mando, así como de los CC. Jefe Político Luis G. Valenzuela, Francisco Ramírez Valles, Doctor Mateo de la Tijera, Licenciado Lorenzo M. de la Garza, que falleció, Ingeniero Víctor Esperón, Otilón Vitela y Rafael Carbajal, quienes superaron en valor en este hecho de armas.

El número de revolucionarios que atacaron la plaza, según se pudo averiguar después, fué de 376 hombres.

El Subteniente Bayardo F. Martínez, en mensaje procedente del Mineral de Naica y por la vía de Conchos, comunicaba al Jefe de la Zona, que el día anterior había marchado el Mayor Castillo en persecución del cabecilla Francisco Villa rumbo a Santa Rosalía de Camargo, que los revolucionarios quemaron puentes en el tramo del F. C. comprendido entre la Cruz y Santa Rosalía de Camargo y que él permanece en el referido Mineral con un destacamento de 10 hombres y un caballo, que en este momento se sabe que pretenden atacar el referido Mineral.

El Mayor Javier Castillo, con fecha 2 de marzo, y desde Santa Rosalía de Camargo, comunicaba al Jefe de la Zona, que en el lapso de tiempo transcurrido del 28 de febrero próximo pasado a la fecha, y en cumplimiento de las superiores órdenes que recibió del Cuartel General, para la persecución de los revolucionarios, emprendió su marcha de

El Subteniente Bayardo, desde Naica comunica a la Zona la marcha del Mayor Castillo con rumbo a Sta. Rosalía de Camargo en persecución de revolucionarios.—19 de marzo de 1911.

Tiroteo a la entrada de C. Camargo.—Parte del Mayor Javier Castillo.—2 de marzo de 1911.

Chihuahua, a bordo del ferrocarril, interrumpiéndola en Estación Ortiz, a fin de esperar las fuerzas que formaban el destacamento de Santa Cruz de Rosales, cuyo Comandante ya tenía órdenes para incorporársele, lo que habiendo tenido verificativo a las 3 p. m., emprendió desde luego su marcha rumbo a Conchos, en cuyo punto desembarcó a las 5 p. m., destacando desde luego 25 hombres que con el carácter de exploradores siguieran el ramal del ferrocarril de Naica, con dirección al Mineral del mismo nombre, quedándose él con el resto de la fuerza siguiendo por el camino carretero al mismo punto, al que llegó a las 12.35 de la noche donde pernoctó, pues los revolucionarios al tener noticias de la proximidad de las fuerzas, abandonaron dicho Mineral, dirigiéndose rumbo a Santa Rosalía de Camargo. Al día siguiente 28, a primera hora y en vista de informes más seguros que había podido recoger, emprendió la marcha para el citado punto, lugar elegido por los revolucionarios para tomarlo.

Como a las 5.30 p. m., hora en que llegó bastante cerca de la población, pudo notar, valiéndose de sus anteojos de campaña, que la salida de ella estaba ocupada por el enemigo, y a juzgar por la disposición que tenía, creía difícil entrar a la plaza. Procedió desde luego a dividir su fuerza en dos columnas, la primera al mando del Mayor del 3er. Cuerpo Rural Rafael Gutiérrez, Cabo 1º Rafael Iñigo, Cabo 2º Teóduo Pérez y Subteniente Mario H. Hernández con 30 hombres; la que inmediatamente se desplegó en tiradores con el fin de desalojar al enemigo que ocupaba la parte SO. de la población. Al acercarse la fuerza fué recibida con un nutrido fuego; la segunda al mando del Capitán 2º Julio Sagianti con 30 hombres, se desplegó por la izquierda en tiradores avanzando y hacien-

do fuego hasta rebasar el río que divide la población con terrenos del Rancho Muñoceño; el resto de la fuerza, compuesta del Cabo 2º Francisco Aguirre, Teniente Rosalío Martínez y 40 hombres de tropa quedaron al mando del Mayor Javier Castillo quien ocupó el centro, frente al puente y a la expectativa.

A los pocos instantes, el enemigo que se encontraba a la izquierda se replegaba sobre una pequeña altura situada al E. de la población dejando libre el paso por un camino encallejado y alambrado por ambos lados que conduce a la plaza; comprendiendo el Mayor Castillo que el movimiento ejecutado por el enemigo obedecía a una retirada en falso, quizá para sorprenderlo, con la fuerza que estaba a sus órdenes pasó el Río a vado y por debajo del puente el que por ser de fierro y en esqueleto no era accesible a la caballería; creyendo que su situación en estos momentos era peligrosa por lo angosto del camino, pues apenas podían pasar en columna de a dos y tener al enemigo a derecha e izquierda, mandó violentamente órdenes al Capitán Sagianti a fin de que mandando echar pie a tierra a 10 dragones, se posesionaran del puente y que el referido Capitán avanzara con su fuerza con más rapidez a fin de proteger, tanto su fuerza que trataba de entrar a la plaza como a los dragones que según su orden debían de posesionarse del referido puente. Esto se hizo con muy buen éxito, pues tanto la fuerza del Capitán Sagianti que ya había revasado el Río, como los dragones que habían ocupado el puente fueron poderosos auxiliares para que el Mayor Castillo pudiera entrar a la plaza. La columna de la derecha, que era al mando del Mayor Gutiérrez, había logrado desalojar de sus posiciones al enemigo el que se batía en retirada, replegándose hacia la

misma altura que ya estaba ocupada por los que a su vez habían sido desalojados por la columna del Capitán Sagianti, sosteniéndose en este punto por muy poco tiempo en vista de que eran batidos por los flancos a la vez que el Mayor Castillo, quien ya ocupaba la plaza, principiaba a batirlos por el frente, obligándolos a huir a la desbandada hacia la Sierra.

La duración de este tiroteo fué de 40 minutos aproximadamente, y por la falta de luz no fué posible levantar el campo, limitándose únicamente a nombrar su servicio de seguridad, pues varias veces y a distintas horas de la noche, el enemigo hizo algunas descargas desde las alturas.

Al siguiente día, o sea el 1° de marzo, ayudado de las Autoridades locales y auxiliado por el resto de las fuerzas del Coronel Severino Calderón, los que con un heroísmo digno de hacerse mención habían mantenido al enemigo fuera del casco de la población, se procedió a levantar el campo, encontrándose en la azotea del Cuartel de Voluntarios 6 cadáveres e igual número de heridos; como a tres cuadras del referido cuartel y en un corral se encontraron tres heridos más pertenecientes también al Cuerpo de Voluntarios de Camargo; de los vecinos hubo dos muertos y un herido siendo este último el Alcaide. Total de muertos, 8 y de heridos 10.

Por parte de las fuerzas federales: 1 trompeta herido y 1 guarda del 3er. Cuerpo rural. —Total: 2 heridos.

Concurrieron a este combate el Mayor Javier Castillo, Capitán 2° Julio Sagianti, Teniente Rosalino Martínez y Subtenientes Mario H. Hernández y Leonardo González, con fuerza del 2° Regimiento; Mayor Rafael Gutiérrez, Cabo 1° Rafael Iñigo, Cabo 2°

Teódulo Pérez con fuerza del 3er. Cuerpo Rural.

Se permite hacer especial elogio de los CC. Oficiales, quienes demostraron muy buena voluntad, buen manejo y comportamiento en el combate, y en general del personal de tropa por su valor y abnegación en esta jornada. Igual elogio se permite hacer de los CC. Jefes, Oficiales y tropa del 3er. Cuerpo Rural, quienes cooperaron de una manera eficaz al éxito de este hecho de armas.

En igual fecha el Coronel Valdés en mensaje procedente de Casas Grandes, comunicaba al Jefe de la Zona no haber ocurrido novedad en aquel destacamento; que la partida de revolucionarios al mando de José Orozco, a quien se refirió en mensaje anterior, pasó hoy con 100 hombres por la Colonia Juárez continuando para San Diego por Pearson; y agrega, que continúan merodeando revolucionarios, aunque en pequeñas cantidades. Se ratifica, manifestando no haber llegado trenes por interrupción de la vía, y que en consecuencia, con bastante trabajo ha podido obtener trasmisión de mensajes por Madera; termina su noticia manifestando que según parece, el enemigo continúa por Mina San Pedro y que en vista de lo anterior, retira la indicación que hizo sobre la conveniencia que había en reforzar el destacamento, a fin de ponerlo en condiciones de poder organizar una columna para la persecución del enemigo, por encontrarse a inmediaciones, adonde parecía se estaba concentrando el principal núcleo de revolucionarios.

Por la misma fecha el General Luque, de Ojinaga, comunicaba al Jefe de la Zona, por vía C. Juárez, que el General Navarro le decía que por orden del C. Presidente de la República y por conducto del Jefe de la Zona, informara qué dispositivo ha tomado para

Informe que da el Coronel Valdés a la 2ª Zona sobre el movimiento de revolucionarios por la Colonia Juárez, San Diego y Pearson.—Marzo 2 de 1911.

El C. Presidente de la República ordena al General Luque diga por conducto del Jefe de la Zona, qué dispositivo tiene en la plaza de Ojinaga para el caso de ser atacada, qué efectivo tiene en la plaza y cuál es el número probable de revolucionarios en las cercanías.—2 de marzo de 1911.

el caso de ataque que pretenden, qué efectivo tiene en esa plaza, cuál es el número probable de revolucionarios en cercanías y si ha podido tener comunicación con el Coronel Antonio Escudero, así como si el destacamento que salió con provisiones para dicho Coronel no ha sido cortado. Que trate por medio de propios bien pagados y de confianza, ponerse en comunicación con el Coronel Escudero, mandándole mensaje en clave.

El Mayor Castillo pide autorización para quedarse en la plaza de Camargo, por encontrarse amagada por revolucionarios. — 2 de marzo de 1911.

El Mayor Javier Castillo, en mensaje de Camargo le comunicaba al Jefe de la Zona que se preparaba contra el ataque que intentan los revolucionarios que merodean por esta Ciudad, quienes se encuentran parapetados en la Sierra; por informes fidedignos obtenidos de las Autoridades cree necesario no abandonar la plaza por ser de interés, y al efecto, pide órdenes sobre si permanece o si cumple con las instrucciones que tenía recibidas.

En la misma fecha el Coronel Rábago de Ahumada, informaba al Jefe de la Zona que el enemigo se había retirado de ese rumbo con dirección a la sierra encontrándose a gran distancia, que pasó por Moctezuma y Ojo Caliente no encontrando en dichos puntos viveres ni forrajes, regresando nuevamente a Ahumada a donde también ya hay mucha escasez de elementos, y espera tren para regresar a C. Juárez, según aviso del Jefe de las Armas.

El Teniente Coronel Arzamendi da aviso a la Zona de la aprehensión de un revolucionario en Zaragoza, por el Capitán Caballero, y movimiento de fuerzas a un cerro situado entre Roncesvalles y Sta. Bárbara, con el fin de batir una partida de revolucionarios. — 2 de marzo de 1911.

El Teniente Coronel Juan de D. Arzamendi, desde Parral avisa al Jefe de la Zona que el Capitán Caballero, de Zaragoza, le participa la aprehensión de un individuo llamado León Fandoa, policía de la Fábrica de Bella Vista, cuyo individuo confesaba estar comprometido con los revolucionarios, habiendo sido consignado al Juez Menor de Zaragoza. Igualmente le comunicaba que el

Mayor Castillo, en telegrama procedente de Camargo, le pedía informes sobre las órdenes que tenía para incorporarse, ratificándole al Capitán Caballero la prevención de la superioridad para que guarde población y Fábrica, obrando, en caso dado, en combinación con el Mayor Castillo.

También ponía en conocimiento de la Zona que el Capitán Robles, de Roncesvalles, dice que por ese rumbo había rumores de que merodeaban unas partidas, ordenando tanto a él como al Capitán Gutiérrez, que se encontraba en Santa Bárbara, salieran a un Cerro que está entre las dos poblaciones para ver si lograban batir las citadas partidas.

En 3 de marzo y de Parral comunicaba el Teniente Coronel Arzamendi al Jefe de la Zona que revolucionarios que habían abandonado Santa Rosalía y que fueron rechazados, huyeron al acercarse el Mayor Javier Castillo y que el Jefe Político de Jiménez avisa al de Parral que los mismos revolucionarios tratan ahora de atacarlo, y pide auxilio, contestándole que ya ordena al Capitán Vallejo destacado en Jiménez con 37 de fuerza, redoblar su vigilancia y estuviera listo para defender la población de acuerdo con la Autoridad, dándole cuenta violentamente en caso necesario a fin de mandar el auxilio que fuera competente. Pedía autorización para mandar dos Oficiales y 50 de tropa por F. C. con el fin indicado.

El Teniente Coronel Arzamendi pide autorización al Jefe de la Zona para proporcionar auxilio al Jefe Político de Jiménez, a fin de batir una partida de revolucionarios que trata de atacar la plaza. 3 Marzo de 1911.

El Coronel Severino Calderón, de Camargo, pone en conocimiento del Jefe de la Zona que revolucionarios se aglomeraban y rodeaban la población, que creía necesaria la permanencia en dicho punto del Mayor Javier Castillo con su fuerza para caminar de acuerdo en la defensa, pues creía prudente por ahora no batir a los revolucionarios con tan poca fuerza, pidiendo instrucciones para obrar.

El Coronel Severino Calderón solicita del Jefe de la Zona la permanencia del Mayor Castillo con fuerza que es a sus órdenes en vista de la presencia de revolucionarios en las cercanías de Santa Rosalía de Camargo. — Marzo 3 de 1911.

El General Navarro ordena al Teniente Coronel Pueblita haga una exploración a las márgenes del Río Bravo con 50 hombres de fuerza del 14º Regimiento.—Marzo 3 de 1911.

Por la misma fecha el General Navarro, de C. Juárez comunicaba al Jefe de la Zona que había ordenado al Teniente Coronel Manuel G. Pueblita que con 50 hombres del 14º Regimiento saliera a explorar la margen del Río Bravo llegando hasta San Ignacio, pues se había sabido que trataban de pasar entre este último punto y C. Juárez los revolucionarios.

El Mayor Castillo comunica a la Zona el resultado de la exploración practicada por el Mayor Gutiérrez en las cercanías de Santa Rosalía de Camargo.—Marzo 3 de 1911.

El Mayor Javier Castillo, de Camargo, participaba al Jefe de la Zona, que confirmaba sus mensajes anteriores en los que suplicaba se sirviera ordenar dar su aprobación, pues con motivo de la incomunicación sufrida estaba sin órdenes; que tenía al enemigo al frente y que en la exploración que había hecho el Mayor Gutiérrez en la mañana, tuvo un encuentro con una partida de revolucionarios haciéndole bajas; que procuraba que la vía del F. C. quedara restablecida bajo el cuidado de su fuerza y pedía municiones pues se encontraba escaso de ellas.

El Coronel Tamborrel comunicaba a la Zona la llegada de la columna del Coronel Rábago a C. Juárez.—Marzo 4 de 1911.

Mientras tanto el Coronel Manuel Tamborrel, de Ciudad Juárez comunicaba al Jefe de la Zona que a las 6 de la tarde había llegado la columna del Coronel Antonio Rábago, para hacerse de víveres y forrajes de los que carecía y que esperaba órdenes que comunicarle.

El Teniente Coronel Arzamendi desde Parral comunica a la Secretaría de Guerra haber tomado el mando de la Plaza de Parral y conducción de presos políticos y botín de guerra para Chihuahua por el Coronel Téllez.—Marzo 4 de 1911.

En la misma fecha, y de Parral, el Teniente Coronel Arzamendi comunicaba a la Secretaría de Guerra, que en cumplimiento a lo ordenado por el Cuartel General, se había incorporado a esa plaza procedente de Zaragoza, dejando en este punto establecido al Capitán 1º Juan A. Caballero con 60 hombres por disposición del Cuartel General. Que al llegar a la plaza tomó el mando de la guarnición por encontrarse ausente el Coronel Téllez que había marchado para Chihuahua con 70 hombres del 7º Regimiento, las fuer-

zas del 12º Batallón y Auxiliares de Sonora y Sinaloa, conduciendo presos políticos y botín de guerra procedente de Batopilas; que desde el 27 de febrero estaban incomunicados con Chihuahua tanto por telégrafo como por F. C. y que el 26 del pasado ordenó saliera el Capitán Ignacio Robles con 50 de tropa del 7º Regimiento, y Capitán Gutiérrez con 50 hombres del 7º Batallón y 9 del 8º Regimiento, para que operaran en combinación sobre la partida que atacó los Azules, cerca de Santa Bárbara.

Que en Santa Rosalía se encuentra el Mayor Javier Castillo con 120 hombres montados, que había marchado para esa población con objeto de auxiliarlos cuando fué abandonado por los revolucionarios el 28 de febrero, y que cree que son los mismos que merodean por Jiménez.

Que la guarnición en Parral es de 116 de infantería y 42 de tropa del 7º Regimiento incluyendo enfermos y heridos, para defender la población, así como 56 individuos entre voluntarios y policía, y que hasta estos momentos no hay novedad.

El Coronel Manuel Tamborrel, de C. Juárez, daba aviso al Jefe de la Zona que el General Navarro se encontraba en esta plaza con el resto de su columna, pues con el Coronel García Cuéllar marcharon 500 hombres para Casas Grandes y que por orden del General Navarro el Teniente Coronel Pueblita con 100 hombres había salido para Guadalupe; que el Coronel Rábago una vez provisto de víveres y forrajes emprenderá su marcha conforme a instrucciones de esa superioridad.

Teniendo conocimiento el Jefe de la Zona que algunas partidas de revolucionarios merodeaban por Rosales, Horcasitas, Santa Rosalía y otros puntos, destruyendo vías férreas y telegráficas y siendo de vital importancia

Marcha del Coronel Samuel García Cuéllar a Casas Grandes y del Teniente Coronel Manuel G. Pueblita a Guadalupe.—Marzo 4 de 1911.

Organización de una columna al mando del Coronel Téllez para persecución de revolucionarios.—Marzo 4 de 1911.